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Президентский маршрут
Итоги визита Владимира Путина в Свердловскую область

Завершился осмотр предприятия «Уральские локомотивы» демонстрацией троллейбуса «СИНАРА-6254» с увеличенным автономным ходом, 
глава государства лично оценил преимущества нового современного транспорта
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Михаил БАТУРИН 

Главными пунктами рабочего 
маршрута Президента 
России Владимира ПУТИНА
на Среднем Урале стали два 
промышленных города: 
Нижний Тагил и Верхняя 
Пышма. Глава государства 
осмотрел производственные 
площадки «Уралвагонзавода» 
и «Уральских локомотивов» 
и познакомился с работой 
образовательных 
учреждений. 
Завершился визит 
совещанием по развитию 
высокоскоростного 
железнодорожного движения 
в стране, в ходе которого 
Президент дал высокую 
оценку производимой 
в регионе современной 
железнодорожной технике. 

Завод «Уральские локомо-
тивы» в Верхней Пышме – одно 
из самых современных не толь-
ко в России, но и в Европе пред-
приятий по выпуску скорост-
ного подвижного состава. Вла-
димир Путин осмотрел произ-
водственную площадку «Ураль-
ских локомотивов», где собира-
ется новейшая продукция за-
вода, в том числе новый грузо-
вой магистральный локомотив 
«Малахит» и скоростной элек-
тропоезд «Финист».

Президенту продемонстри-
ровали современные техноло-

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

В год 90-летия образования Свердловской области 
«ОГ» открывает на своих страницах новый проект 
«Сделано на Урале». Наш выдающийся художник 
Максим СМАГИН будет создавать графические 
истории, посвященные людям, предметам, 
событиям, которые стали брендом нашего 
региона, известным далеко за его пределами. 

Максим начал с исторически родной уральской 
темы железнодорожного машиностроения. Почти 
двести лет прошло с тех пор, когда наши земляки, отец 
и сын Черепановы, происходившие из крепостных 
рабочих Демидовых, построили первые в России 
паровоз и железную дорогу. Их дело продолжает жить. 
Сегодня наследники великих инженеров-изобретателей 
создают на уральской земле суперсовременные 
электропоезда «Финист» и грузовые локомотивы 
«Малахит». Кстати, на этой неделе их презентовали 
Президенту России Владимиру Путину.

гии производства электропо-
ездов. В новом грузовом локо-
мотиве «Малахит» реализова-
ны самые современные подхо-
ды, в том числе с применени-
ем когнитивных технологий. 
Сертификат на новый электро-

воз был получен летом 2023 го-
да, первая машина уже начала 
эксплуатироваться на Октябрь-
ской железной дороге.

Уникальность электропоез-
да «Финист», который в конце 
прошлого года вышел на пер-

вый пригородный маршрут в 
Свердловской области, заклю-
чается в российском тяговом 
оборудовании, способном обе-
спечить быстрый разгон до ско-
рости в 160 км/ч и эффектив-
ное торможение. К разработ-

ке «Финиста» завод приступил 
в 2022 году, а уже в апреле 2023 
года был подписан контракт на 
поставку 22 новых электропо-
ездов в адрес РЖД.

ЭКСКЛЮЗИВНЫЙ 

РЕПОРТАЖ
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Также Владимиру Путину 
презентовали макет поезда для 
высокоскоростной магистрали. 
Работа над подвижным составом 
ведется на базе Инжиниринго-
вого центра железнодорожно-
го транспорта. Поезд отличается 
 аэродинамической формой с ми-
нимальным коэффициентом со-
противления, что снизит шум и 
расход энергии. Высокоскорост-
ной поезд развивает скорость до 
400 км/ч на специализирован-
ной железнодорожной инфра-
структуре.

Завод «Уральские локомо-
тивы» создал вокруг себя ма-
шиностроительный кластер, в 
который входит более 160 рос-
сийских предприятий-постав-
щиков, обладает всеми необхо-
димыми технологиями и ком-
петенциями, чтобы в короткие 
сроки организовать производ-
ство высокоскоростного под-
вижного состава. Технологиче-
ские цепочки при организации 
производства серийных ско-
ростных электропоездов и вы-
сокоскоростных электропоез-
дов будут синхронизированы, 
что позволит ежегодно выпу-
скать до 300 вагонов скорост-

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Владимир Путин не только осмотрел производственные площадки «Уралвагонзавода», 
но и пообщался с сотрудниками

Образовательный процесс в школе №32 отвечает всем современным требованиям. 
Он выстроен с учетом углубленного изучения отдельных предметов

«Уральские локомотивы» – одно из самых современных в Европе предприятий по выпуску скоростного подвижного состава. Президент высоко оценил продукцию свердловского предприятия: 
наш регион готов обеспечить магистрали современным подвижным составом

П
О

Л
И

Н
А

 З
И

Н
О

В
Ь

ЕВ
А

П
О

Л
И

Н
А

 З
И

Н
О

В
Ь

ЕВ
А

ных и высокоскоростных элек-
тропоездов.

По завершении осмотра про-
изводства Президент России Вла-
димир Путин в Верхней Пыш-
ме провел совещание по раз-
витию высокоскоростного же-
лезнодорожного движения Рос-
сии. В его работе приняли уча-
стие губернатор Евгений Куйва-
шев и полномочный предста-
витель Президента в УрФО Вла-
димир Якушев. Стартовым эта-
пом проекта станет строитель-
ство высокоскоростной желез-
нодорожной магистрали между 
Москвой и Санкт-Петербургом. 
Свердловская область готова си-
лами своего производства обе-
спечить такие магистрали совре-
менным подвижным составом. 
Накопленные производствен-
ные компетенции позволяют за-
воду «Уральские локомотивы» в 
достаточно короткие сроки пе-
рейти к выпуску высокоскорост-
ных электропоездов для ВСМ-1 
Москва – Санкт-Петербург. 

– Сегодня показали на пло-
щадке «Уральские локомоти-
вы», что сделано за последние го-
ды предприятием, инженерным 
центром, и что готовы сделать в 
самое ближайшее время. Заделы 
все созданы, завод успешно про-

ектирует и производит по-на-
стоящему современную передо-
вую железнодорожную технику – 
электровозы и поезда. И собира-
ется она на отечественных мате-
риалах и комплектующих, осна-
щенных, кроме всего прочего, на-
шим программным продуктом. 
На мощностях завода уже может 
быть налажено серийное произ-
водство и высокоскоростных по-
ездов. Подчеркну, это важнейший 
технологический проект для на-
шего машиностроения в целом, – 
сказал Владимир Путин.

По словам главы государства, 
в перспективе планируется орга-
низация такого сообщения в на-
правлении Рязани, Казани, Ека-
теринбурга, Адлера.

А перед этим в Нижнем Таги-
ле Президент России осмотрел 
производственную площадку 
сборочного цеха №130 АО «На-
учно-производственной корпо-
рации «Уралвагонзавод» имени 
Ф.Э. Дзержинского». Сегодня это 
единственный в стране танко-
вый конвейер, где создаются пер-
спективные изделия, осущест-
вляется модернизация танков. 
Здесь работают специалисты вы-
сочайшего класса. Главе госу-
дарства рассказали о работах по 
монтажу различных систем бое-

вых машин и продемонстриро-
вали продукцию, готовую для от-
правки в войска.

В 2023 году в Свердловской 
области было подписано со-
глашение, согласно которому к 
подготовке рабочих кадров для 
«Уралвагонзавода» присоедини-
лись более 10 колледжей и тех-
никумов. В рамках соглашения в 
программы приема и обучения 
образовательных организаций 
внесены изменения, основанные 
на кадровых потребностях пред-
приятия. 

На встрече с сотрудниками 
«Уралвагонзавода» Владимир Пу-
тин сообщил, что около 400 мил-
лионов рублей будет направлено 
на поддержку Нижнетагильского 
машиностроительного технику-
ма, входящего в состав Уральско-
го федерального университета, 
и Нижнетагильского техникума 
металлообрабатывающих про-
изводств и сервиса для решения 
кадрового вопроса на предприя-
тии «Уралвагонзавод». 

– У вас же два техникума, да? 
Сейчас по приезде разговарива-
ли, будем помогать их поддер-
живать. Дефицит примерно 1,5 
тысячи квалифицированных 
рабочих рук. Надо восстанавли-
вать. Два техникума сколько мо-

гут давать? 600 человек в год, да? 
Так что и денежки дадим допол-
нительно и на один техникум, и 
на другой. Один – базовый, тот, 
который числится за регионом, 
второй числится за федераль-
ным университетом. 400 милли-
онов дадим туда, чтобы их под-
держать, – сказал глава государ-
ства.

Кроме того, в Нижнем Таги-
ле Президент России Владимир 
Путин осмотрел одно из старей-
ших образовательных учрежде-
ний – школу №32, которая недав-
но открылась после капитально-
го ремонта. По поручению Пре-
зидента России с 2022 года по 
всей стране реализуется феде-
ральная программа модерниза-
ции школьных систем образова-
ния. Только в Свердловской об-
ласти за этот период отремонти-
ровано 48 зданий школ, в 2024 го-
ду капремонт будет проводиться 
в 15 школах. На эти цели из фе-
дерального и областного бюдже-
тов в этом году направлено свы-
ше 1 млрд рублей. О значитель-
ном обновлении образователь-
ной инфраструктуры и тради-
циях школы №32 главе государ-
ства рассказала ее директор Га-
лина Масликова.

Президентский маршрут
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20 февраля 2024 года созывается 

Законодательное Собрание 

Свердловской области для проведения 

двадцать девятого заседания. 

Начало работы 20 февраля в 10.00 часов в зале 
заседаний на 6 этаже здания Законодательного 
Собрания Свердловской области по адресу: 
г. Екатеринбург, ул. Бориса Ельцина, 10. 
На заседании Законодательного Собрания 
Свердловской области предполагается 
рассмотреть следующие вопросы: 

 О назначении на должности мировых судей Свердлов-
ской области;

 О представителе общественности в квалификацион-
ной коллегии судей Свердловской области; 

 О докладе о результатах деятельности Уполномочен-
ного по защите прав предпринимателей в Свердлов-
ской области в 2023 году; 

 Об отчете Уполномоченного по защите прав предпри-
нимателей в Свердловской области о расходовании 
финансовых средств за 2023 год; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2938 
«О внесении изменения в статью 34 Закона Свердлов-
ской области «Об отдельных межбюджетных транс-
фертах, предоставляемых из областного бюджета 
и местных бюджетов в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2939 
«О внесении изменения в статью 16 Избирательного 
кодекса Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2947 
«О внесении изменений в Областной закон «О Прави-
тельстве Свердловской области» и статьи 9 и 19 Об-
ластного закона «Об областных и территориальных ис-
полнительных органах государственной власти Сверд-
ловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2945 
«О внесении изменений в Закон Свердловской области 
«О физической культуре и спорте в Свердловской об-
ласти»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2936 
«О Перечне объектов, находящихся в государственной 
собственности Свердловской области, не подлежащих 
отчуждению»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2948 
«О внесении изменений в статьи 8 и 12 Областного за-
кона «Об управлении государственной собственно-
стью Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2949 
«О внесении изменений в статьи 3 и 12-1 Закона Сверд-
ловской области «Об обеспечении проведения капи-
тального ремонта общего имущества в многоквартир-
ных домах на территории Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2950 
«О внесении изменений в Закон Свердловской области 
«О регулировании отдельных отношений в сфере ком-
плексного развития территорий в Свердловской обла-
сти»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2951 
«О международных и внешнеэкономических связях ор-
ганов местного самоуправления муниципальных обра-
зований, расположенных на территории Свердловской 
области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2937 
«Об утверждении заключения Соглашения между Пра-
вительством Свердловской области (Российская Феде-
рация) и Исполнительным органом государственной 
власти Горно-Бадахшанской автономной области (Ре-
спублика Таджикистан) об осуществлении междуна-
родных и внешнеэкономических связей в торгово-эко-
номической, научно-технической и социально-гумани-
тарной сферах»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2944 
«О внесении изменений в статью 14 Областного закона 

«О стаже государственной гражданской службы Сверд-
ловской области и стаже муниципальной службы в 
Свердловской области» и статью 48-1 Закона Свердлов-
ской области «Об особенностях государственной граж-
данской службы Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2935 
«О внесении изменений в статью 6 Закона Свердлов-
ской области «Об областном материнском (семейном) 
капитале»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2940 
«О внесении изменения в статью 10 Закона Свердлов-
ской области «О музейном деле в Свердловской обла-
сти»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2941 
«О внесении изменений в Закон Свердловской области 
«Об образовании в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2942 
«О внесении изменения в статью 6 Закона Свердлов-
ской области «О социальной поддержке ветеранов 
в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2946 
«О внесении изменений в Закон Свердловской об-
ласти «О порядке распределения разрешений на до-
бычу охотничьих ресурсов между физическими ли-
цами, осуществляющими охоту в общедоступных 
охотничьих угодьях на территории Свердловской 
области»; 

 О даче согласия на безвозмездную передачу из госу-
дарственной собственности Свердловской области в 
муниципальную собственность городского округа Пер-
воуральск земельного участка (кадастровый номер 
66:58:0113004:1388); 

 О даче согласия на безвозмездную передачу в соб-
ственность муниципального образования «город Ека-

теринбург» объектов государственной собственности 

Свердловской области – сооружений связи и комму-

нального хозяйства в городе Екатеринбурге; 

 Об исполнении Закона Свердловской области «О ре-

гулировании отдельных отношений в сфере благо-

устройства территории муниципальных образований, 

расположенных на территории Свердловской обла-

сти»; 

 О постановлении Законодательного Собрания Сверд-

ловской области от 20.12.2022 № 963-ПЗС «Об испол-

нении Закона Свердловской области «О противодей-

ствии коррупции в Свердловской области»; 

 О постановлении Законодательного Собрания Сверд-

ловской области от 22.02.2023 № 1042-ПЗС «Об испол-

нении Закона Свердловской области «О гражданской 

обороне в Свердловской области»; 

 О вопросах Законодательного Собрания Свердловской 

области Губернатору Свердловской области в целях 
подготовки отчета о результатах деятельности Прави-
тельства Свердловской области в 2023 году; 

 О XX областном конкурсе молодежи образовательных 
и научных организаций на лучшую работу «Моя зако-
нотворческая инициатива», посвященном 30-летию за-
конодательной власти Свердловской области; 

 Об областном конкурсе детского рисунка «Я люблю те-
бя, Урал!», посвященном 30-летию законодательной 
власти Свердловской области; 

 О проведении соревнований по футболу, посвящен-
ных 30-летию законодательной власти Свердловской 
области, на призы председателя Законодательного Со-
брания Свердловской области; 

 О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Свердловской области; 

 О награждении Почетным дипломом Законодательно-
го Собрания Свердловской области. 

Первый трамвай с пассажирами 
поехал в Солнечном по линии, 
построенной благодаря поддержке 
Евгения Куйвашева

Тестовый проезд по новой трамвайной линии в микрорайон 
Солнечный состоялся накануне. Реконструкция улиц и строительство 
трамвайных путей велись на средства, привлеченные губернатором 
Евгением КУЙВАШЕВЫМ в рамках национального проекта «Жилье 
и городская среда», инициированного Президентом России 
Владимиром ПУТИНЫМ.

Трамвайная ветка длиной 1,7 километра призвана разгрузить улично-
дорожную сеть одного из молодых и активно застраиваемых микрорайонов 
Екатеринбурга. А также улучшить его транспортную доступность. 
Она соединила существующую трамвайную сеть города с Солнечным 
по улице Лучистой. 

Планируется, что уже сегодня трамваи по новой ветке повезут 
пассажиров по постоянному расписанию.

Для того, чтобы масштабный проект обрел жизнь, губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев привлек дополнительные средства 
из федерального бюджета. Свыше полумиллиарда рублей поступили 
в рамках программы «Стимул», направленной на развитие транспортной 
и социальной инфраструктуры районов комплексной застройки. 
Еще около трех миллиардов рублей поступило благодаря средствам 
инфраструктурного бюджетного кредита, который защитил глава региона.

Отметим, что благодаря федеральной программе «Стимул» 
в Академическом и Солнечном с 2017 года построено четыре школы, 
10 детских садов и 25 участков улиц, которые обеспечили комфортное 
и безопасное передвижение среди новостроек. В стадии строительства 
еще одна школа в Академическом и шесть участков улиц.

све. рф

Свердловские власти отметили 
вклад районных и мировых судей 
в экономическое развитие региона 
и защиту интересов свердловчан

Вчера в Екатеринбурге состоялось совещание по итогам работы 
районных (городских) судов и мировых судей. Участие в нем приняли 
председатель Законодательного Собрания региона Людмила 
БАБУШКИНА и первый заместитель губернатора Алексей ШМЫКОВ.  

Председатель Законодательного Собрания области подробно 
остановилась на законодательных актах, принятых региональным 
парламентом в целях совершенствования законодательства о мировых 
судьях. 

– В 2001 году мы приняли закон о мировых судьях  и ежегодно 
на каждом заседании назначаем мировых судей. Данный закон постоянно 
совершенствуется, за прошедшие годы в него 26 раз вносились необходимые 
корректировки. Всего в 2023 году было назначено 47 мировых судей, 
из них 27 на трехлетний срок полномочий и 20 судей на бессрочный срок 
полномочий. В работе судов нет второстепенных вопросов, все аспекты их 
деятельности напрямую связаны с правосудием, с защитой прав и свобод 
граждан и имеют огромное общественное и государственное значение, – 
отметила Людмила Бабушкина.

По мнению Алексея Шмыкова, совместная работа властей и судейского 
сообщества в 2023 году способствовала экономическому развитию региона 
и защите интересов свердловчан. 

– В минувшем году экономика Свердловской области продолжила 
уверенно развиваться. В ближайшие годы нам предстоит продолжить 
эту работу и реализовывать проактивную политику, чтобы на новом уровне 
раскрыть индустриальный, аграрный, транспортный потенциалы региона. 
Такую задачу поставил Президент России Владимир Путин. Ее выполнение 
требует объединения усилий всех ветвей власти, абсолютной законности 
во всех сферах и отраслях, строгого соблюдения прав и свобод людей. 
Как и всегда, будем опираться на вас в этой работе, – подчеркнул первый 
замгубернатора. 
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Современные кареты скорой помощи, которые поступают в свердловские больницы, – технологичные медицинские транспортные средства, оснащенные широким спектром оборудования
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Когда счет идет на минуты, 
а на кону человеческая жизнь

Скорая медицинская 
помощь является одним 
из важнейших элементов 
системы здравоохранения. 
От того, насколько быстро 
и профессионально работает 
служба, очень часто зависит 
здоровье и жизнь человека.  
О том, как в Свердловской 
области выстроена работа 
медицинских учреждений, 
оказывающих неотложную 
помощь, в интервью «ОГ» 
рассказала заместитель 
министра здравоохранения 
Свердловской области 
Екатерина ЮТЯЕВА.   

– Екатерина Васильевна, 
в Свердловской области не-
сколько организаций, которые 
оказывают экстренную меди-
цинскую помощь. Давайте по-
говорим о них подробнее. 

– Совершенно верно. В реги-
оне работает 54 государствен-
ные медицинские организации, 
подведомственные министер-
ству здравоохранения Свердлов-
ской области, оказывающие на-
селению скорую медицинскую 
помощь. В их числе 7 самостоя-
тельных станций скорой меди-
цинской помощи, 42 отделения 
скорой медицинской помощи в 
составе городских, центральных 
районных и районных больниц, 
4 отделения экстренной кон-
сультативной помощи и Тер-
риториальный центр медици-
ны катастроф (ТЦМК), в составе 
которого  в круглосуточном ре-
жиме дежурят врачи-специали-
сты, что позволяет обеспечить 
специализированную помощь в 
отдаленных районах. По итогам 
2023  года бригады скорой меди-
цинской помощи совершили 
1 025 785 выездов, из них по экс-
тренным показаниям 235 333.  

Активно используется сани-
тарная авиация. Всего в регио-
не для доставки больных задей-
ствованы 4 вертолета легкого 
класса. По итогам 2023 года они 
совершили 575 вылетов по раз-
личным поводам.  Для обеспече-
ния работы медицинской авиа-
ции на территории области ра-
ботает 12 трассовых пунктов, 
при которых имеются посадоч-

ные площадки для вертолетов 
малого и среднего классов.

– Насколько доступна экс-
тренная медицинская помощь 
для жителей Свердловской об-
ласти? 

–  У нас хорошие показате-
ли. Как я уже говорила, количе-
ство выездов скорой медицин-
ской помощи по итогам 2023 го-
да превысило миллион, при 
этом среднее время прибытия 
бригады с момента поступле-
ния вызова составило 29,9 мину-
ты. Немаловажную роль игра-
ет и хорошее оснащение служ-
бы автомобилями. Как вы уже, 
наверное, знаете, за последние 
годы парк машин скорой помо-
щи, благодаря усилиям област-
ных властей, значительно обно-
вился.   

Всего за последние три года 
автопарк свердловской служ-
бы скорой помощи пополни-
ли более 240 новых машин. 
Они закуплены на средства 
федерального и регионально-
го бюджетов, а также поступи-
ли благодаря механизму аут-
сорсинга – на данный момент 
в составе трех подстанций ра-
ботают 70 таких транспортных 
средств. В этом году ожидается 
поступление еще более 100 но-
вых автомобилей. Сегодня в ре-
гионе количество машин со 
сроком эксплуатации менее 
5 лет составляет 70%, а в следу-
ющем году ожидается достиже-
ние отметки в 80%, что станет 
одним из лучших показателей 
в России. 

Из последнего – в октябре 
2023 года ключи от 26 новых ав-
томобилей скорой медицин-
ской помощи были переданы 
главным врачам свердловских 
больниц. Машины общей сто-
имостью более 106 миллионов 
рублей закуплены в рамках го-
сударственной программы «Раз-
витие здравоохранения Сверд-
ловской области до 2027 года».

– С 2019 года в регионе дей-
ствует «Система-112», которая 
обеспечивает оказание экс-
тренной помощи людям. Рас-
скажите подробнее о ней. 

– «Система-112» – это си-
стема обеспечения вызова экс-
тренных оперативных служб 
по единому номеру «112» на 
территории России, организо-
ванная по принципу «одного 
окна»: на звонок отвечает опе-
ратор, способный с помощью 
специального программного 
обеспечения отправить на ме-
сто вызова любую помощь: по-
жарных, медиков, сотрудни-
ков полиции. К системе под-
ключены диспетчерские служ-
бы «01», «02», «03», «04», служ-
ба «Антитеррор». Одним из ос-
новных преимуществ системы 
является максимальная опера-
тивность реагирования и улуч-
шение взаимодействия экс-
тренных оперативных служб 
при вызовах населения, так 
как операторы, отвечающие на 
звонок, способны в считаные 
минуты отправить на место 
вызова все необходимые служ-
бы помощи.

Позвонить по номеру «112»  
можно абсолютно бесплатно 
как с фиксированных, так и с 
мобильных телефонов, в том 

числе и с общественных теле-
фонов-автоматов. 

– В последнее время одним 
из наиболее важных являет-
ся кадровый вопрос. Как орга-
низована подготовка специа-
листов для оказания экстрен-
ной медицинской помощи?

– В последние годы за счет 
реализации федеральных про-
грамм и программы Сверд-
ловской области по подготов-
ке и  поддержке медицинских 
работников удалось остано-
вить существовавший долгое 
время отток специалистов. По 
инициативе губернатора Евге-
ния Куйвашева на  базе Ураль-
ского государственного меди-
цинского университета (УГМУ) 
ведется целевой набор студен-
тов. В  рамках этой программы 
в 2021 году было набрано 12 че-
ловек, из них девять человек 
для Станции скорой медицин-
ской помощи имени В.Ф. Капи-
носа Екатеринбурга, один чело-
век для Артинской централь-
ной районной больницы, два 
человека  для Городской стан-

ции скорой медицинской по-
мощи Нижнего Тагила.

В 2022 году набор составил 
16 человек. Из них 10 человек 
для Станции скорой медицин-
ской помощи имени В.Ф. Капи-
носа Екатеринбурга, по одному 
для станции скорой медицин-
ской помощи Первоуральска, 
Ревды и Серова.  

Основной базой подготов-
ки среднего медицинского пер-
сонала является ГБПОУ «Сверд-
ловский областной медицин-
ский колледж», который гото-
вит фельдшеров для скорой ме-
дицинской помощи, и стоит от-
метить – достаточно высокого 
уровня.  

Также ежегодно проходят 
курсы обучения и повышения 
квалификации по работе в «Си-
стеме-112» диспетчера по при-
ему и передаче вызовов СМП, 
которые организованы на базе 
учебно-методического центра 
по гражданской обороне и чрез-
вычайным ситуациям Сверд-
ловской области. В 2024 году та-
кие курсы окончат 46 человек.

 – В регионе постоянно ве-
дется работа по усовершен-
ствованию деятельности с це-
лью более оперативного ре-
агирования на чрезвычай-
ные ситуации. Например, был 
разработан уникальный про-
ект мобильного медицинско-
го комплекса на базе автобу-
са. Какие еще проекты есть 
для оказания экстренной по-
мощи?

–  Из наиболее важного мо-
гу отметить: благодаря усилиям 
губернатора Евгения Куйвашева 
принято решение о строитель-
стве 2-й очереди ТЦМК в рамках 
государственно-частного парт-
нерства. Кстати, ТЦМК вошел 
в Федеральный пилотный про-
ект по изучению использования 
беспилотных летающих аппа-
ратов в интересах службы меди-
цины катастроф. Уже проведе-
ны первые полеты на дальность 
с медицинским грузом. Так что, 
думаю, это направление у нас 
будет развиваться.  

Записал 
Сергей РЫБАКОВ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
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Ми-8 готовится к вылету. Бригаде врачей предстоит забрать в Талице тяжелого пациента и доставить его в Екатеринбург

В учебно-тренировочном центре овладеть навыками оказания первой помощи может 
любой желающий

В отделы Единого диспетчерского центра ТЦМК стекается со всей области информация 
о пострадавших, пациентах реанимационных, вызовах «скорой»…

Медицинский спецназ
Эксклюзивный репортаж «ОГ» из Территориального центра медицины катастроф Свердловской области

Татьяна БУРОВА

Расположенный на окраине 
Екатеринбурга ТЦМК 
сильно отличается 
от других медучреждений, 
подведомственных 
областному министерству 
здравоохранения. Здесь 
нет палат с койками 
для пациентов, да и пациентов 
тут нет. Зато есть мощный 
диспетчерский центр, 
есть ангары с десятками 
реанимобилей, взлетно-
посадочные площадки 
с вертолетами. И есть 
коллектив профессионалов, 
готовых по первому сигналу 
выехать или вылететь в самые 
удаленные уголки области на 
помощь тяжелому больному, 
роженице, пострадавшему 
в аварии или на пожаре. 

«К вылету готов»

– Коллеги называют нас «ме-
дицинским спецназом», – гово-
рит заместитель главного врача 
ТЦМК Иван Фролов. – Звучит не-
много пафосно и не нами при-
думано, но, по сути, верно. Мы 
имеем дело с тяжелыми случа-
ями, поэтому в наименовании 
большинства отделов центра – 
акушерского, комбустиологи-
ческого, нейрохирургического, 
детского хирургического при-
сутствует словосочетание «кон-
сультативно-реанимацион-
ный». Круглосуточно мы оказы-
ваем экстренную консультатив-
ную помощь коллегам из боль-
ниц первого и второго уровней, 
как очную, так и заочную, за-
нимаемся эвакуацией тяжелых 
больных или рожениц назем-
ным или воздушным транспор-
том. Кроме того, у нас имеется 
мобильный медицинский отряд 
специального назначения, гото-
вый действовать в случае воз-
никновения чрезвычайной си-
туации.

Наш разговор прерывает те-
лефонный звонок. Извинив-
шись, Иван Андреевич отвечает 
на вызов. Из его реплик стано-
вится понятно, что речь идет об 
эвакуации больного. Так и есть.

– Нужно срочно доставить 
пациента из Талицы в област-
ную клиническую больницу, – 

объясняет Фролов. – Через пол-
часа за ним отправится верто-
лет с бригадой врачей. Сейчас 
я  должен решить ряд органи-
зационных вопросов, а вы пока 
побеседуйте с заведующим от-
делением анестезиологии-реа-
нимации Петром Ивановичем 
 Еговцевым.

Врач реаниматолог-анесте-
зиолог Петр Еговцев руководит 
не только отделением ТЦМК, 
но и свердловским филиалом 
Национальной службы сани-
тарной авиации (НССА), кото-
рой принадлежат вертолеты. По 
его словам, в среднем стальные 
стрекозы совершают около пол-
сотни вылетов в месяц. 

– Больной в Талице находит-
ся на искусственной вентиля-
ции легких, нуждается в высоко-
технологичном обследовании 
и лечении, которое могут прове-
сти в больнице самого высокого, 
третьего уровня, – рассказывает 
Петр Еговцев. – Во время транс-
портировки он будет находить-
ся в состоянии медикаментозно-
го сна. 

Воздушный и наземный 
транспорт ТЦМК, по словам Пе-
тра Еговцева, оснащен меди-
цинской техникой по высшему 
классу. В нем имеется аппарату-
ра, позволяющая следить за ды-
ханием, давлением, другими па-
раметрами состояния пациента, 

поддерживать их, а также вво-
дить препараты в необходимых 
дозах – от 0,1 до 50 миллилитров 
в минуту. Медикаментами обе-
спечивают тоже на самом высо-
ком уровне.

Тридцать лет спустя

Центр медицины ката-
строф и неотложных состоя-
ний (так он поначалу назы-
вался) был создан на Среднем 
Урале в 1993 году. Его появле-
нию предшествовала череда 
крупных техногенных аварий 
и стихийных бедствий, прока-
тившихся по стране и Сверд-
ловской области в конце про-
шлого века. Достаточно вспом-
нить взрыв вагонов на станции 
Свердловск-Сортировочный в 
1988 году, Серовское наводне-
ние в июне 1993 года… 

– Эти и другие трагические 
события заставили задумать-
ся о  создании службы оказания 
экстренной медицинской помо-
щи пострадавшим, – рассказы-
вает первый заместитель глав-
ного врача ТЦМК Людмила Ро-
гожина. – Поначалу она раз-
мещалась в маленьком каби-
нете и имела один-единствен-
ный  уазик. Сейчас у террито-
риального центра три филиа-
ла – в  Нижнем Тагиле, Ирбите 
и Краснотурьинске, где кругло-

суточно дежурят реанимацион-
ные бригады. Имеется в регио-
не и сеть из 39 взлетно-посадоч-
ных площадок для санавиации.

Как подчеркивает Людмила 
Рогожина, создать современную 
систему экстренной медицин-
ской помощи удалось благода-
ря помощи областных властей, 
которые поддерживают ини-
циативы бессменного главвра-
ча ТЦМК Виктора Попова. Так, 
по региональной целевой про-
грамме были созданы 12 трас-
совых пунктов, которые разме-
щены на федеральных автодо-
рогах, проходящих по террито-
рии области. По решению гу-
бернатора Евгения Куйвашева, 
они финансируются из област-
ного бюджета.

– Эти белые с красными по-
лосами модули хорошо знако-
мы водителям, – говорит Люд-
мила Рогожина. – Там кругло-
суточно дежурят два фельдше-
ра и  водитель, имеются сани-
тарные автомобили и вертолет-
ная площадка. Дальнобойщики 
признаются, что стараются по-
строить маршрут через Сверд-
ловскую область, так как знают, 
что здесь их спасут в случае ава-
рии или приступа.  

Уникальным является и раз-
мещение многих эвакуацион-
но-сортировочных площадок 
для вертолетов непосредствен-

но на территории больниц. Это 
исключает необходимость пе-
регружать пациента, который 
находится в тяжелом состоя-
нии, из воздушного в наземный 
транспорт, везти его по город-
ским пробкам, терять время. 

– Вертолет садится, из него 
носилки с больным закатыва-
ют прямо в приемный покой, – 
рассказывает Людмила Рогожи-
на.   – Российский минздрав на-
звал это «свердловским мето-
дом» и рекомендовал распро-
странить его на другие регионы.

Им видно все

Коллектив свердловского 
ТЦМК является пионером в раз-
работке и внедрении многих 
уникальных технологий. Одной 
из них является единый диспет-
черский центр (ЕДЦ), после мо-
дернизации в 2021 году он пре-
вратился в настоящий штаб 
«медицинского спецназа», осна-
щенный самым современным 
оборудованием, включая авто-
матизированный программ-
ный комплекс АДИС, навигаци-
онную систему ГЛОНАСС, аппа-
ратуру для телемедицинских 
консультаций и видеоконфе-
ренцсвязи.

Исполняющая обязанно-
сти заведующего ЕДЦ Нина Бие-
ва проводит нас по своему «шта-
бу». Обстановка в нем напря-
женная. Сюда стекаются все со-
общения о ДТП, авариях, не-
счастных случаях. Здесь держат 
под контролем пациентов, нахо-
дящихся во всех реанимацион-
ных отделениях области. А так-
же мониторят в  режиме онлайн 
вызовы скорой медицинской 
помощи по всему региону. 

– Мы не пренебрегаем лю-
бым источником информации 
об авариях, пожарах, ДТП, – го-
ворит Нина Биева. – Принима-
ем сигналы от случайных свиде-
телей, отслеживаем сообщения 
в электронных СМИ, соцсетях. 
Нам важно как можно раньше 
узнать о происшествии и при-
быть к пострадавшим.

Полная версия 
репортажа – 
на облгазета.рф
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Наталья ШАДРИНА 

С короткой программой Вероника Яметова выступит сегодня, 17 февраля 
(старт в 18:15 по уральскому времени), с произвольной – 18 февраля (старт в 15:15). 

КУЛЬТУРА/СПОРТ

Одной из участниц, набравших наибольшее количество баллов, стала 
студентка Свердловского художественного училища им. И.Д. Шадра 
Екатерина Куликова. На конкурс она представила работу «Беззаботность»

Растопить лёд Спартакиады

С короткой программой Вероника Яметова выступит сегодня, 17 февраля 
(старт в 18:15 по уральскому времени), с произвольной – 18 февраля (старт в 15:15). 

Растопить лёд Спартакиады
Накануне старта в Магнитогорске «ОГ» связалась 
с тренером Вероники Яметовой Еленой ЛевковецНа Всероссийской спартакиаде 

сильнейших в борьбу 
за медали вступили фигуристы. 
Представители этого вида спорта 
соревнуются в Магнитогорске, 
в составе – финалисты нынешней серии 
Гран-при. Свердловскую область представляет 
одиночница Вероника ЯМЕТОВА. 

У фигуристов Всероссийскую спартакиаду сильней-
ших логично объединили с финалом Гран-при. Напом-
ним, что осенью состоялись шесть этапов серии, и те, кто 
по итогам двух из них набрал большее количество бал-
лов, прошли в решающую стадию. Свердловчанка Веро-
ника Яметова завоевала две серебряные награды и, есте-
ственно, вошла в число 12 лучших, обеспечив себе место 
в финале. 

Вероника Яметова живет в селе Кашино (Сысертский 
ГО) и занимается в екатеринбургской спортивной школе 
№8 «Локомотив» у Елены Левковец, Владимира Гнило-
зубова и Василия Зверкова. Вероника – победитель фи-
нала Кубка России (2021/2022), серебряный призер пер-
венства России (2022). На последнем чемпионате стра-
ны спорт сменка заняла шестое место и имеет высокие 
шансы на награды предстоящего турнира. Конкурен-
цию Веронике на Спартакиаде составят: Аделия Петро-
сян, Алина Горбачёва, Дарья Садкова, Ксения Гущина, 
Ксения Синицына, Анна Фролова, Мария Агаева и дру-
гие фигуристки.

Также на Спартакиаде в соревновании спортивных 
пар должны выступить Дарья Бояринцева и Роман Плеш-
ков (представляют Москву). Роман родом из Екатеринбур-
га, как одиночник тренировался также у Елены Левковец. 
Затем Плешков отправился в Москву, в школу Нины Мозер, 
перешел в парное катание. Несколько лет выступал со спор-
тсменкой из Екатеринбурга Алиной Пепелевой, но уже вто-
рой сезон катается с москвичкой Дарьей Бояринцевой. А 
две недели назад стало известно, что дуэт от Нины Мозер 
перешел в группу Этери Тутберидзе. Поэтому интересно, 
что ребята покажут на Спартакиаде. 

А на золото Спартакиады в парном катании, конеч-
но же, будут претендовать Анастасия Мишина и Алек-
сандр Галлямов (выступают за Петербург). Парт нер 
начинал карьеру в Екатеринбурге, в спортивной шко-
ле «Юность». Эти фигуристы – действующие чемпио-
ны страны, но на прошедшем прыжковом турнире в 
личном зачете они заняли только третье место, поэто-
му им точно захочется взять реванш у  соперников.

Екатеринбург vs Тагил
В центре «Дом Поклевских-Козелл» объявили итоги арт-дуэли

Наталья ШАДРИНА 

В Свердловском областном 
краеведческом музее 
состоялось подведение 
итогов конкурса «Арт-
дуэль» между Свердловским 
художественным училищем 
имени И. Д. Шадра 
и художественно-графическим 
факультетом Нижнетагильской 
государственной социально-
педагогической академии. Суть 
проекта в том, что работы на 
выставке были представлены 
анонимно, поэтому 
у профессионального жюри 
и зрителей была возможность 
вынести максимально 
справедливую оценку. 

Проект «Арт-дуэль» был при-
думан художником Борисом 
Хохо новым еще несколько лет 
назад, но реализации помешала 
пандемия. Хотя перед закрыти-
ем культурных учреждений из-за 
ковида две выставки (пусть в не-
сколько ином формате) он про-
вести успел – в галерее «Татьянин 

день» и Свердловской филармо-
нии. В 2023 году Борис вернулся к 
идее – в декабре он провел арт-ду-
эль между профессиональными 
художниками Екатеринбурга и 
Нижнего Тагила, а в начале 2024 
года продолжил проект состяза-
нием между студентами специа-
лизированных учебных заведе-
ний двух городов. 

– Поскольку я сам художник, у 
меня возникал внутренний про-
тест, когда из-за каких-то прежних 
заслуг или денег раскрученно-
го художника ставили номером 
один, а действительно хорошие 
работы оставались за бортом. 

Это неправильно. Мое несо-
гласие с ситуацией и вылилось 
в необычный проект – «Арт-ду-
эль». Мне кажется, ничего подоб-
ного у нас еще не проводилось, – 
рассказывает «ОГ» Борис Хохо-
нов. 

Также художник отмечает, что 
у него есть своя теория о том, как 
произведение искусства являет-
ся миру. Первый этап, естествен-
но, заключается в создании рабо-
ты. А второй – в обобществлении. 

– Михаил Булгаков писал, что 
рукописи не горят, а я скажу –  еще 
как горят! Остается очень мно-
го нереализованных проектов 
и произведений, о которых мы 
просто не знаем, потому что у ху-
дожников не было возможности 
их представить. И в этом смыс-
ле конкурс-выставка «Арт-дуэль» 
является очень мощным обоб-
ществляющим фактором, – счи-
тает Борис Хохонов. 

В течение месяца гости экс-
позиции в Доме Поклевских-Ко-
зелл голосовали за наиболее та-
лантливые, с их точки зрения, ра-
боты, а в финале вердикт вынес-
ли и эксперты. Любопытно, что 
сразу на двух этапах – и среди про-
фессионалов и среди студентов – 
победу одержали представители 
столицы Урала, хотя борьба была 
равной, и в некоторых аспектах 
тагильчан оценили выше. 

В 2025 году организаторы 
планируют остановиться на сту-
денческой дуэли, поэтому моло-
дые художники уже могут при-
ступать к созданию работ. 

– Елена Арнольдовна,  
некоторые спортсмены 

снимаются по медицинским 
показаниям. Веронику Яметову мы 

увидим в Магнитогорске? 
– Да, у нас все по плану, Вероника и тренер 

Владимир Юрьевич уже в Магнитогорске. Я в 
этот раз с ними не поехала, готовлю спортсменку, 

которая отобралась на Спартакиаду учащихся в 
Сочи. 

– Изначально в Магнитогорске должен 
был быть финал Гран-при, теперь статус 
соревнований еще серьезнее, ведь на кону 

медальный зачет среди субъектов РФ, 
а Вероника может принести нашей области 

медаль. В связи с этим на данный старт как-
то по-особенному настраивались? 

– На самом деле нет, по формату это тот 
же финал Гран-при, но ответственность 

за успехи региона, конечно, чувствуем. 
Честно говоря, мы надеялись, что за 
медали сможет побороться также 

Матвей Грачёв, выступающий в танцах 
на льду с Софьей Тютюниной. Они 

тренируются в Москве, но в параллельном зачете 
представляют и Свердловскую область. Сейчас 
стало известно, что пара снялась с соревнований по 
медицинским показаниям. Поэтому Вероника на 
Спартакиаде будет единственным представителем 
региона. 

– Вероника Яметова не стала участвовать 
в прыжковом турнире, который проходил 
в конце января в Москве. Экономили силы 
для Магнитогорска? 

– Дело не в этом. Поскольку у нас пока нет 
элементов ультра-си, решили, что нет смысла 
участвовать на прыжковом турнире. И это 
время мы потратили на то, чтобы побольше 
позаниматься, потренироваться здесь, 
в Екатеринбурге. 

– Не могу не спросить про прошедший 
чемпионат России. У Вероники был шанс подняться 
еще выше (спортсменка стала шестой). Но подвела 
небольшая ошибка на каскаде тройной лутц–
тройной тулуп. Анализировали, что тогда произошло, 
и как не допустить такую ситуацию сейчас? 

– Это была техническая ошибка. Не знаю, корректно 
об этом говорить или нет, но перед Вероникой каталась 
Анна Фролова, и после выступления она очень долго 
не уходила со льда. По времени на раскатку перед 
стартом уже должна была выскочить Вероника, но ее 
все не выпускали, и она начала нервничать. Понимаете, 
у каждого спортсмена есть пусть не ритуалы, но свои 
моменты, которые на раскатке нужно сделать. А тут она 
не успела. В идеале подобные ситуации на выступление 
влиять не должны, но так случилось. Для Вероники это 
тоже опыт. 

– На чемпионате страны в короткой программе 
вы вернулись к постановке прошлого года. Почему 
приняли такое решение, и с какой постановкой 
будете выступать на Спартакиаде? 

– В сезоне Вероника выступала с новой короткой 
программой дважды, и мы поняли, что она будто бы 
сложнее для нее. А, может быть, душа не лежала или 
просто она до нее еще не доросла. Решили вернуться 
к прошлогодней, и, в общем-то, угадали. На Спартакиаде 
тоже будем выступать с ней. А новую постановку, 
возможно, возьмем на следующий год. 

– В Челябинске на чемпионате России у Вероники 
была невероятная поддержка, было ощущение, 
что свердловчане оккупировали добрую половину 
зала...

– За Веронику болели и челябинские зрители – 
мы очень их любим, у меня много друзей-тренеров 
из Челябинска. Наверняка Веронику поддерживала вся 
челябинская школа. Из Свердловской области тоже 
приехало много болельщиков – наша группа сидела 
с плакатами, знаю, что из Верхней Пышмы приехали 
целыми спортивными коллективами. И, конечно, 
надеемся на поддержку уральцев и в Магнитогорске тоже. 
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Продолжаем учиться: как вырастить наливное яблочко

В прошлом выпуске 
полосы «Сад Огород» («ОГ» 
за 3 февраля с. г.) у садоводов 
большой интерес вызвала 
публикация о яблонях 
на Урале, выборе саженцев. 
О том, на что в первую очередь 
надо обращать внимание, 
продолжает разговор 
сотрудник Артёмовского 
питомника «Сады Урала» 
Людмила ЛЕОНОВА.

В каталогах для садоводов 
рядом с названием сорта ука-
зано (обычно в скобках): «на се-
менном подвое», «на клоновом 
подвое». А рядом цифры: напри-
мер, 54-118. Дилетантам ничего 
не говорящие. Но что же они оз-
начают?

Для понимания проведу ана-
логию с розами. Их только ле-
нивый не сажал, поэтому садо-
воды знают: есть розы приви-
тые и розы на собственных кор-
нях. Если купили розу, а у сажен-
ца есть пенек – это роза приви-
тая. Внимание: у такого саженца 
культурная часть будет только 
надземной, и если у вас не хва-
тило опыта, не удалось сохра-
нить надземную часть, то вырас-
тет то, что является подвоем  – 
либо роза морщинистая, либо 
шиповник. Но если у вас саже-
нец на собственных корнях, то 
тогда даже при временной не-
удаче из земли полезет побег – 
он будет такой же культурный. 
В этом случае – меньше ухода и 
больше гарантий, что куст долго 
проживет и будет радовать вас 
своим цветением. 

Мало кто знает, что такое же 
и с яблонями. Всегда обращайте 
внимание: что за корень, на ка-
ком подвое саженец. Есть низко-
рослые, карликовые и суперкар-
ликовые подвои. Об этом и гово-
рят нам цифры. Когда в саду по-
является яблоня-дичка (семечко 
занесли ветер или птичка), все 
понимают – на нее можно при-
вить, и будет семенной подвой. 
А клоновый подвой – что это? Их 
14 видов. Но на Урале в основном 
используют два, которые подхо-
дят нам по морозоустойчивости. 

Давайте разбираться. Напри-
мер, вы видите – яблоня штам-
бовая на клоновом подвое. Пе-
речисленные далее сорта и бу-
дут являться таковыми. Обыч-

но яблоню описывают так: сна-
чала описание сорта, потом – де-
рева. Например: «горнист» – де-
рево сильнорослое с широко-
пирамидальной кроной, «исеть 
белая» – дерево среднерослое 
с широкопирамидальной кро-
ной. Получается, есть три харак-
теристики: сильнорослое, сред-
нерослое, слаборослое. Если вы 
купили «горнист» на семенном 
подвое – взрослое дерево будет 
высотой примерно 5,5 метра, 
так как оно сильнорослое. Сред-
нерослое – примерно 4,5 метра. 
Низкорослое – 3,5 метра. Если 
же выберете тот же самый сорт, 
где будет написано, что яблоня 
привита на клоновый подвой 
54-118, то корень будет управ-
лять строением дерева и его вы-
сотой. За счет такого корня дере-
во становится ниже. Но, возмож-
но, вам нужны именно малень-
кие деревья, которые дадут вам 
не 10 ведер яблок (обычно мы не 
знаем, куда их деть), а только од-
но ведро – конкретно для вашей 
семьи! Зато вместо одного дерев-
ца вы сможете посадить на той 
же территории большее количе-
ство яблонь, а значит, и сортов. 

«В прошлом году посадили, 
а они уж зацвели»

На клоновом подвое еще из-
меняется такая характеристика, 
как срок вступления в плодоно-
шение. «Краса Свердловска», на-
пример (крупные яблоки, очень 
вкусные), на семенном подвое, 
как правило, вступает в плодо-
ношение на седьмой год, на кло-
новом – на третий-четвертый. 
Наполовину раньше! Это очень 
важно. Но этот сорт мог быть 
привит и на суперкарликовый 
подвой (62-396), в этом случае он 
может зацвести и начать плодо-
носить на следующий год с мо-
мента посадки. Я однажды под-
руге увезла в Новочеркасск та-
кие яблоньки, но об этом не 
предупредила. На следующий 
год она звонит: «Люда, что про-
исходит? Яблони, посаженные 
тобою в прошлом году, зацве-
ли!» Объяснила ей. 

Конечно, когда снижается 
высота дерева, обработка его и 
сбор урожая легче. Но! Есть ма-
ленький нюанс: раз дерево то-
ропится вступить в плодоноше-

ние, торопится жить – срок его 
жизни сокращается. И серьез-
но. Знаю одного любителя су-
перкарликовых деревьев, они 
зимуют у него в теплицах, эта-
кий бонсай – три-пять яблочек. 
Красиво! Но на суперкарлико-
вом подвое деревья живут не бо-
лее 18 лет. На среднерослом – до 
25. А на семенном – 50-60 лет. За-
то вступление в плодоношение 
позже. Выбирайте сами.

Внуки-правнуки будут есть 
и нахваливать

Еще один нюанс: такие сор-
та яблонь, как «уральское на-
ливное», «горнист», «уралец», в 
характеристиках имеют слово 
«скороплодные», эти и на семен-
ном подвое на четвертый-пя-
тый год будут вступать в пло-
доношение. Правда, плоды по-
мельче. Но это очень неплохие 
сорта.

Вспоминаю встречу специа-
листов-садоводов в Москве. Жен-
щина специально приехала с во-
просом. Муж мечтал о яблоне 
«аврора». Нашел, купил. Но ябло-
ня третий год не растет. При-
рост 10-15 см – и все. Хотя все ус-
ловия создаются. Спрашиваем: 
«На каком корне вы купили са-
женец?» – «А кто его знает». А это 
первый вопрос при покупке! На 
ярмарках часто сами продавцы 
не знают, какой корень у сажен-
ца. Спросите – ответят: «Не знаю» 
или «на отвяжись». Тем более вы, 
покупатель, должны быть вни-
мательны. Если на суперкарли-
ковом подвое, у вас и не может 
быть прироста в 50-60 см. Вы пы-
таетесь что-то предпринять, дер-
гаете растение с места на место, 
в результате не даете ему запло-
доносить. То есть вывод: от корня 
очень многое зависит. 

Если вы рассчитываете, что в 
вашем доме-усадьбе будут жить 
второе-третье поколения семьи 
и дальше, конечно, надо выби-
рать яблони на семенном под-
вое. Придется подольше подо-
ждать плодоношения, зато по-
томки будут говорить: «Это наша 
бабушка, прабабушка сажала, а 
мы до сих пор яблоки едим». 

Записала 
Ирина КЛЕПИКОВА

Окончание в следующем выпуске

Амнистия сторожкам

Продлен закон об упрощенном порядке регистрации 
общего имущества СНТ

До 1 марта 2031 года продлено действие так называемой «дачной 
амнистии» на имущество общего пользования садоводческих 
и огороднических некоммерческих товариществ. Под него 
подпадают сторожки, трансформаторные будки, водонапорные 
башни, административные здания и прочие сооружения, 
возведенные до 29 декабря 2004 года.

В Свердловской области есть много СНТ и ОНТ, преобразованных 
из советских коллективных садов. А в них – множество общественных 
сооружений, не имеющих ни технических планов, ни разрешения на ввод 
в эксплуатацию. Продолжалось самовольное строительство и позже. 
По объявленной в 2006 году «дачной амнистии» многое уже успели 
легализовать, но не все. Поэтому упрощенный порядок регистрации прав 
собственности на самовольно построенные жилые дома на личных участках 
и на объекты на землях общего пользования СНТ и ОНТ снова продлили.

Юристы советуют воспользоваться «дачной амнистией», чтобы иметь 
право реконструировать и модернизировать объекты общего пользования. 

Для легализации объектов общего назначения не требуется 
ни технического плана, ни разрешительной документации на их 
строительство и реконструкцию. Достаточно лишь правоустанавливающего 
документа, декларации, составленной председателем товарищества. 
Документы нужно предоставить в МФЦ либо разместить на портале 
«Госуслуги».

И еще одна хорошая новость. В Госдуму подан законопроект 
о распространении «дачной амнистии» на хозяйственные постройки 
на личных участках – бани, сараи, гаражи, летние кухни и т. д.

Татьяна БУРОВА

Ознакомиться с документом можно 
на сайте publication.pravo.gov.ru

Побелка деревьев: 
нужна ли она в феврале?

С этого морозного времени и до конца марта садовые деревья 
могут пострадать от морозобоин и солнечных ожогов. Почему это 
происходит и что следует предпринять?

В это время разница между дневными и ночными температурами 
и тепловой перепад на солнечной и теневой сторонах дерева может 
достигать 10–15 градусов. От этого на стволе появляются глубокие 
продольные трещины. Сначала страдают только поверхностные ткани, 
а потом участок повреждения расширяется и распространяется вглубь. 

Позже кора начинает шелушиться, трескаться и отставать. При 
обширных и кольцевых повреждениях возможна гибель растения: в этих 
местах могут поселиться грибы – возбудители черного рака. 

Но есть и прямо противоположная ситуация: во второй половине 
февраля солнце может сильно нагревать незащищенную кору деревьев. 
А поскольку ночью она, наоборот, охлаждается и замерзает, возможно 
повреждение стенок клеток и отмирание пораженных тканей – «солнечный 
ожог». Кстати, от солнечных ожогов сильнее страдают молодые саженцы и те, 
которые получали излишне много питания и мало воды. Лучше навестить сад 
и проверить, не смыли ли дожди садовую побелку с деревьев. 

Чтобы предохранить стволы и ветви плодовых деревьев от солнечных 
ожогов в дни февральских оттепелей, можно возобновить побелку 
на деревьях. Если погода морозная продержится долго и не позволит 
заново побелить стволы до первых скелетных ветвей, их можно обмотать 
белым нетканым материалом.

Ирина КЛЕПИКОВА

Клоновый? Клоновый? 
Или семенной?Или семенной?

Трансформаторные будки, обеспечивающие электроснабжение 
всего СНТ, тоже подпадают под «дачную амнистию»
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Максим НАЧИНОВ

Число автомобилей для 
подарочного фонда викторины 
«Опорный край», посвященной 
90-летию Свердловской 
области, увеличено до 100, 
а количество смартфонов – 
в два раза. Об этом сообщили 
инициаторы викторины: 
Федерация профсоюзов 
Свердловской области, 
Свердловский областной 
союз промышленников 
и предпринимателей 
и Уральская торгово-
промышленная палата. 
Викторина пройдет в регионе 
с 15 по 18 марта. Каждый ее 
участник получит памятную 
медаль, а самым удачливым 
достанутся ценные подарки.  
Образец современного 
и технологичного автомобиля 
от отечественного 
производителя, который 
примет участие в розыгрыше, 
был представлен вчера в одном 
из автосалонов Екатеринбурга. 

Удобный и маневренный 
кроссовер идеально подходит 
как для поездок по городу, так и 
для путешествий с семьей. У ав-
томобиля просторный салон с 
USB-разъемами и подлокотни-
ками, высокий клиренс, боль-
шой багажник. На крыше есть 
рейлинги и люк. Представитель 
производителя также рассказал 
о технических характеристиках 
машины: 136 лошадиных сил, 
полуторалитровый турбиро-
ванный двигатель, автоматиче-
ская трансмиссия, средний рас-
ход топлива — 7,2 литра на 100 
километров. Автомобиль осна-
щен мультимедийной системой 
с камерой заднего вида.

Изначально планировалось, 
что в ходе викторины будут ра-
зыграны 90 автомобилей. Но в 
итоге инициаторы приняли ре-
шение увеличить их количество 
до ста.  

– Юбилей области – это мас-
штабное событие. Викторина 
вызвала большой энтузиазм 
среди благотворителей. И мы 
можем позволить увеличить 
наш подарочный фонд до 100 
автомобилей. Кроме того, уве-

личение подарочного фонда – 
это увеличение шансов участ-
ников викторины на получе-
ние ценного подарка, – сообщил 
вчера первый вице-президент 
Свердловского областного со-
юза промышленников и пред-
принимателей Александр По-
роднов.

Участники викторины по-
лучат авто в стандартной ком-
плектации с гарантией на три 
года либо до 100 000 километров 
пробега. Представители бренда 
смогли гарантировать поставку 
нужного количества автомоби-
лей в одинаковом цвете и еди-
ной комплектации. Оценить до-
стоинства автомобиля может 
любой желающий в автосалоне 
по адресу г. Екатеринбург, улица 
Новгородцевой, 4а.

Александр Породнов так-

же отметил, что в подарочном 
фонде теперь не одна, а две ты-
сячи смартфонов. Кроме того, 
среди подарков, которые могут 
получить участники, – 45 квар-
тир в Екатеринбурге и 20 леген-
дарных уральских мотоциклов.

Напомним, соглашение о 
проведении викторины «Опор-
ный край» было подписано в 
день 90-летия Свердловской об-
ласти, 17 января. Все участники 
викторины получат в подарок 
памятную медаль, посвящен-
ную 90-летию Свердловской 
области. Каждому из них будет 
присвоен уникальный номер — 
именно по нему будут опреде-
ляться обладатели ценных по-
дарков. Их счастливых облада-
телей выберут в прямом эфире 
12 апреля, в День космонавтики.

Пункты проведения вик-

торины будут работать во всех 
территориях Свердловской об-
ласти с 15 по 18 марта, в общей 
сложности их будет две тысячи. 
Волонтеры выдадут участникам 
анкеты с вопросами об истории 
региона.

Ранее стало известно, что жи-
тели Свердловской области смо-
гут сами выбрать цвет легендар-
ных мотоциклов, которые полу-
чат некоторые участники викто-
рины. До 18 февраля проходит 
опрос по выбору их дизайна. На 
выбор предлагаются 15 вариан-
тов разных цветов от светло-го-
лубого «Пендлтон» до глубокого 
черного, а также можно выбрать 
глянцевый или матовый вари-
анты покрытия.

На официальном сайте вик-
торины регулярно публикуют-
ся интересные факты о Сверд-

ловской области, ее историче-
ских, промышленных, культур-
ных объектах, достижениях и 
значимых событиях, чтобы все 
желающие смогли подготовить-
ся и достойно выполнить зада-
ния викторины. Часто задавае-
мые вопросы о викторине раз-
мещены в разделе «Вопрос – от-
вет», а в разделе «Контакты» ука-
заны все контакты организато-
ров, к которым можно обратить-
ся по любому вопросу. В отдель-
ном разделе участники смогут 
узнать подробную информа-
цию о подготовленных органи-
заторами подарках.

В соответствии со статьей 42 Закона 
Российской Федерации от 27.12.1991 
№ 2124-1 «О средствах массовой 
информации» редакция имеет право 
не отвечать на письма и не пересылать  
их в инстанции. 
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Викторина «Опорный край»: 
каждый может сесть за руль
Шансы получить ценные призы выросли вдвое 
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Первый вице-президент Свердловского областного союза промышленников и предпринимателей Александр Породнов лично оценил достоинства 
автомобиля, который смогут получить участники викторины

Вся информация 
о викторине 
«Опорный край» 
доступна на сайте 
опорныйкрай.рф


